

Le Comité de Rédaction souhaite une excellente rentrée à tous les lecteurs.

Le présent numéro s'ouvre sur un article d'opinion : Charles Boelen, ancien coordonnateur à l'O.M.S., nous livre un texte à méditer sur la place respective des sciences de base et des sciences humaines dans l'enseignement de la médecine, et nous soumet des pistes pour une ouverture sociétale plus grande de nos enseignements.

Dans la série consacrée aux recommandations de pratique clinique de l'*European Lung Cancer Working Party*, Jean-Paul Sculier nous présente maintenant le cancer bronchique à petites cellules, dans le cas des maladies étendues. L'ensemble de ces recommandations a d'ailleurs fait l'objet d'un fascicule de synthèse.

L'importance des soins de santé primaires n'est plus à démontrer. Nous publions une intéressante étude issue de Sousse (Tunisie), dans laquelle nos collègues étudient la morbidité en " première ligne ", et démontrent une prédominance des affections respiratoires.

Autre préoccupation très actuelle, les soins gériatriques, dans lesquels existe un risque d'exclusion des traitements palliatifs. Nos collègues gériatres, menés par Thierry Pepersack, arrivent à définir un certain nombre de ces critères.

Le premier cas clinique du mois sera consacré à la coexistence d'un cancer des voies aéro-digestives supérieures et d'un carcinome thyroïdien. Le second abordera une intéressante histoire de retour de vacances, qui évoquera pour certains l'ambiance des œuvres de Marcel Pagnol.

La rubrique pédagogie sera consacrée au résumé des XVII<sup>èmes</sup> journées francophones de pédagogie des sciences de la santé, dans lequel les prestations de notre faculté seront détaillées.

Un certain nombre de dispositions légales européennes et belges sont susceptibles actuellement de mettre un frein à la recherche clinique académique, rendue déjà difficile par une concurrence imposée par

les études commerciales. On a vu jusqu'où pouvait mener cette concurrence à l'occasion de certains épisodes récents et fâcheux de fraude scientifique. Jean-Paul Sculier nous détaillera la situation, et précisera les perspectives d'avenir.

Les Ateliers du Collège Francophone International des Pathologies Ostéo-Articulaires se sont tenus cette année à l'U.L.B. Nathalie Biltiau et Thierry Appelboom nous en font un résumé, qui sera très utile à nos collègues rhumatologues, mais aussi généralistes. Le thème en était la rhumatologie interventionnelle.

Enfin, dans le cadre de l'histoire de la médecine, Paul Kinnaert nous brossera un tableau général de l'évaluation des traitements médicaux au cours des âges.

Les pages de l'étudiant publient notamment le discours prononcé par le Doyen Sylvain Meuris à l'occasion de la proclamation des étudiants de premier *bachelor* polyvalent, dans le contexte oppressant du *numerus clausus*.

Le sommaire de ce numéro met en exergue de nombreux membres du Comité de Rédaction, co-auteurs d'articles. Certains d'entre eux, rattrapés par le terme de leur mandat, vont devoir nous quitter ; d'autres les remplaceront. Qu'il me soit permis de les remercier pour l'excellence de leur travail, leur dynamisme, et leur attachement sans faille à notre institution. L'atmosphère cordiale, amicale et studieuse qui préside à nos travaux constitue un facteur d'attractivité, dont nous espérons qu'il attirera à nous de nouveaux dévoués collaborateurs.

S. Louryan, Rédacteur en Chef.

## Erratum

Dans l'article intitulé " Créatonnisme : appel à la vigilance ", de S. Louryan et N. Vanmuylder (Rev Med Brux 2008 ; 29 : 127-8), il faut lire Université Interdisciplinaire de Paris (UIP) en lieu et place d'Université Internationale de Paris.